

# La Libertad

Periódico Tradicionalista

Año III

REDACCIÓN Y ADMINISTRACION  
5, Plaza del Hospital 5.

Tortosa 30 de Mayo de 1903.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN  
2 reales al mes.

Núm. 113

## CUESTIONES SOCIALES

### Mentiras socialistas

#### El producto íntegro del trabajo

Una de las mentiras de que se valen los corifeos del socialismo en sus peroratas, y quizá la que más engaña á las muchedumbres que les escuchan y aplauden con delirio, es el afirmar que en el estado socialista, el obrero ganaría el producto *íntegro* de su trabajo.

Si estos pseudo-redentores del proletario trataran con hombres listos, un poco avezados á conocer el sofisma, no tardarían en verse abandonados de los infelices que les siguen, pues sus embustes saltan á la vista; pero la falta de instrucción en las masas, las halagadoras promesas de esos fariseos que dicen lo que no creen, la esperanza de una felicidad imposible, trastorna sus cabezas y les convierte en esclavos que no razonan y se dejan guiar por donde les place á sus dueños.

"Cada uno se le dará el producto *íntegro* de su trabajo," dice el programa de Gotha, y repite el manifiesto socialista español del cuarto congreso celebrado en Madrid.

Esta afirmación es una solemne mentira, una falsedad manifiesta que demuestra claramente lo *desahogados* que son los jefes del socialismo.

A esta afirmación, oponemos nosotros la negativa más rotunda: *Es imposible entregar al obrero el producto íntegro de su trabajo.*

No es necesario esforzar mucho la inteligencia, para ver claro en esta cuestión.

Del producto *íntegro* del trabajo de un obrero, en la sociedad colectiva ó socializada, habría necesariamente que quitar *por lo menos dos partes.*

Una, precisa para poder continuar la producción: esto es evidentísimo y fuera de toda duda.

Otra, para lo que se llama el *consumo común*, lo cual explicaremos más detalladamente.

En el estado socialista ha de haber dos clases de obreros: los que producen y los que no producen.

Son los primeros, los que se dedican á cualquiera de los múltiples oficios existentes, al comercio, á la industria. Los otros, los que no producen, y á los cuales es deber del Estado el remunerarlos, son los maestros de instrucción primaria, médicos, enfermeros, etc. Estos no producen, han de vivir á costa de los demás, aunque sean tan obreros como los otros.

Hay que quitar, pues, *dos partes* del producto *íntegro* del trabajo de cada obrero, resultando así que éste percibirá á lo más una tercera parte, ó sea *un resto.*

Esto sin contar el sostenimiento de tantas y tantas instituciones no productoras, como escuelas, universidades, hos-

pitales y manicomios, que por necesidad han de vivir del Estado.

Resultado necesario: que el obrero vendría á quedar en el estado actual, esto es, sin percibir la integridad de su trabajo; ó el estado colectivista iría á la ruina inmediata.

Además; la fórmula del producto *íntegro* no es posible en la sociedad moderna, pues en una compañía de ferro-carriles, en una fábrica que emplee miles de hombres, es puramente imposible señalar *en justicia* el producto *íntegro* del trabajo á cada uno de los operarios.

Esta es la verdad clara, sin celajes que la desvirtuen. *El producto íntegro del trabajo* es, pues, una mentira socialista; una de tantas mentiras como verían por sus propios ojos los pobres obreros, si llegásemos algún día, lo que es imposible, á la sociedad socializada ó estado colectivista.

Si el corresponsal en Tortosa de la *Guerra Social*, encuentra este artículo erróneo, pruebe con datos lo contrario, pero *déjese de palabras huecas* é inútiles que á nada conducen, ni son dignos de los que defienden una idea convencidos de su bondad.

Perez Mateu.

### Deduzcamos

Señores socialistas de por acá, sabed que en la república de los Estados Unidos hay actualmente declarados en huelga más de 200.000 obreros.

Aquel faro de la Libertad que ilumina el puerto de New York, hoy debe parecer una antorcha incendiaria.

En aquella República americana, avanzada del progreso, los conflictos obreros se originan con tal frecuencia, que los podemos comparar á eslabones que van formando una cadena de opresión para el proletario.

Allí, aunque hay muchos millones de católicos, la masonería lo tiene minado todo.

Luego en esas repúblicas del radicalismo, no atan los perros con longanizas, sino que están peor, mucho peor que aquí, donde os forjáis el fantasma del clericalismo, para repetir con Gambetta: "El clericalismo, hé aquí el enemigo."

Cada vez que estalla una huelga en poblaciones que tienen fama de anticlericales, digo y repito ahora: ¿Por qué muchísimos obreros españoles atacan á la Iglesia? Vamos á ver ¿por qué?

Pues ni con la linterna de Diógenes se hallaría un hombre que sin faltar á la verdad y á la justicia nos lo explicara satisfactoriamente.

¡Oid!, ricos, ¡oid!

A vosotros me dirijo, á los favorecidos de la fortuna, á los que no pensáis en el mañana porque estáis hartos de los bienes del mundo; á vosotros, capitalistas, hacendados, industriales, comerciantes, patronos.

Entended y considerad, que los males que aquejan á la sociedad, la efervescencia que agita al proletario, el movimiento tempestuoso, precursor de las grandes catástrofes sociales que se avecinan, es en gran parte obra vuestra, con excepción, desde luego, de los ricos, y no son pocos, que practican la caridad, que aman la justicia, que son dignos cristianos.

La Iglesia os ha enseñado verdades salvadoras, muro fortísimo de contención á las pasiones de abajo, y las habéis despreciado.

Ella os ha presentado la única tabla de salvación en el naufragio que se aproxima á pasos agigantados y que os absorberá á todos, y habéis cerrado vuestros oídos á sus divinas enseñanzas.

Sabéis perfectamente que vuestras riquezas, que debéis á Dios, no son para el lujo fastuoso y la orgía, antes bien pertenecen al pobre, al necesitado, al desheredado de la fortuna, que es tan hijo de Dios como vosotros; y cuando os véis en la necesidad de socorrerle, si alguna vez lo hacéis, os duele en el alma, gastando por otra parte sumas enormes en satisfacer vuestros caprichos inútiles.

La Iglesia os manda por boca de su Pontífice que déis al obrero que os sirve, el producto equitativo de su trabajo, santificado con el sudor de su frente; y vosotros robáis el pan de sus hijos aprovechándoos de la gran oferta de brazos y de vuestra superioridad.

Dios manda santificar el domingo, y vosotros obligáis á vuestros súbditos á trabajar en el día del Señor, por la miserable material ganancia.

Vuestros capitales están amasados con la sangre del pobre: en vuestras repletas cajas, hay pedazos de carne del obrero que estáis explotando.

Los que así obran sin creer en las enseñanzas de la Iglesia, son unos miserables, dignos de ejemplar castigo.

Y los que públicamente hacen alarde de catolicismo, y sin embargo hacen igual que los otros, son más miserables y canallas, pues el odio que les profesa el obrero, va de rechazo y alcanza igualmente á la Iglesia y sus ministros, víctimas inocentes siempre de las luchas sociales.

La Iglesia es eterna, inconvencible, inmortal: sus enemigos no podrán nada contra Ella: quien pretenda destruirla se estrellará contra la roca de Pedro.

Pero vosotros no; vosotros os veréis envueltos el día de las venganzas en un mar de desolación, de ruinas, de sangre.

Aun es tiempo.

Vale más preveer que curar.

Nemo.

### Sección obrera

Los Sindicatos y la Agricultura.

La organización prudente de Sindicatos agrícolas está llamada á pro-

ducir grandes ventajas en el cultivo é inapreciables beneficios á los agricultores.

M. Jacques Bardoux, en un reciente é interesante artículo acerca de la crisis agraria y las Asociaciones cooperativas, ha dicho con razón: "La población rural de mañana se caracterizará precisamente porque las tendencias á la asociación habrán reemplazado de manera cada día más completa en la vida agrícola, como hoy lo van haciendo en la vida industrial, á las tradiciones de un individualismo egoísta y rutinario. A la anarquía en la producción y en la venta sucederá seguramente una organización económica y fecunda."

Se puede presentir, en efecto, en tiempo próximo, y más próximo tal vez de lo que puede pensarse, la agrupación por la necesidad é identidad de intereses de los cultivadores en Sindicatos, en torno de los cuales irán naciendo las instituciones diversas, de las que el agricultor puede necesitar. Desde luego, el Sindicato, en defensa de sus intereses económicos, hará germinar espontáneamente y en forma á la vez sencilla y práctica, verdaderas Cámaras agrícolas, que representen á la forma de las Comisiones de conciliación y arbitraje. Otros Sindicatos de ese dependientes y con fines más limitados, según las necesidades de la región, nacerán á su sombra: Sindicatos hortícola, vitícola, azucarero, para proporcionar útiles, máquinas y herramientas, y de defensa de la recolección contra la caza, temporales é insectos dañinos.

A su lado Sociedades cooperativas de compra ó de consumo, panaderías cooperativas, Sociedades de venta de frutos y legumbres, cereales, etc., completando esta organización otras Cooperativas de producción (queserías, destilería, molinos, fabricación de aceite) que faciliten la transformación de los productos obtenidos por los agricultores.

Por último, Asociaciones de seguros mútuos podrán crearse contra la mortalidad del ganado, granizo, incendio y accidentes; de socorros contra enfermedades y pensiones para la vejez; de crédito mútuo, que á un interés módico facilitarán el capital necesario para la explotación, y no sería difícil tampoco organizar Sociedades de construcción, que permitieran á los agricultores disfrutar á bajo precio de alojamiento salubre y confortable.

Muchos de estos fines ya los realizan dos ó tres Sindicatos de Italia, uno de Australia, el de Deux-Sevres, y aunque en proporción más reducida, la Unión de Sindicatos agrícolas de Seine y Seine-et-Oise, en Francia.

Hay que convenir en que, poco á poco, la necesidad irá sustituyendo al egoísmo individualista con el principio de solidaridad humana y de la cooperación "Cada uno por todos, todos por cada uno".

DE CASA.

## Pujanza carlista

Dejemos los asuntos parlamentarios para que los discutan y comenten los que de eso viven y en semejantes cosas tienen su interés y con ellas pasan el rato. Para nosotros hay algo mucho más importante y más hermoso.

Hay en nuestra propia casa, en nuestra propia Comunidad un movimiento tan admirable y pujante como no lo habíamos visto en muchos años. Nuestros lectores comprenderán de sobra que nos referimos á los mitins, á los banquetes, á todas las manifestaciones carlistas que se están realizando en Cataluña. Leyendo las reseñas de ellas se conmueve y enternece el corazón, y fórmase una idea del gran espectáculo que ofrecerían esos actos, y sobre todos el monumental banquete de *dos mil doscientos cubiertos* en el Parque de la Salud.

Hemos de confesar que hechos así sobrepujan nuestras más risueñas esperanzas. Mas no para nosotros, sino para el país entero, tienen un valor grandísimo. Mucho significa, en verdad, un acta de diputado, sacada á pulso como las sacamos los carlistas; pero ya se ve cómo ni toda la fuerza de un partido está en su representación parlamentaria, ni toda la legalidad se encierra en el recinto de las Cortes. Cataluña no ha enviado esta vez ningún diputado carlista al Parlamento, y, sin embargo, en Cataluña se realizan esos asombrosos mitins, esas soberbias Asambleas, esas reuniones de carlistas, esos banquetes extraordinarios, cuya resonancia es tal, que llegan á Madrid y corren por toda España, y pasan las fronteras pregonando la gran fuerza, la poderosa vitalidad del carlismo. Y en qué momentos se manifiesta esa fuerza! Las circunstancias la dan más valor del que á primera vista se le supone. Para el carlismo han pasado, desde 1898, días muy tristes. A la inmensa amargura que todos como españoles sentimos por la pérdida de nuestro imperio colonial, uniase la noble impaciencia de vengar afrenta tan grande, el férvido deseo de sacrificarnos por redimir la Patria ó morir con ella. El no haberse podido cumplir ese anhelo todavía, ha sido para todos pena más grande que la otra.

Tras de la catástrofe de la Patria sobrevino para muchos la catástrofe de las ilusiones y de los ensueños.

Algunos cejaron; el viento de la desgracia pasó por los corazones helando sus flores más queridas, y muchos sufrieron en silencio....

Pero eran carlistas al fin. Eran carlistas los que esperaban y los que sufrían, y un carlista de corazón jamás deja de serlo. ¿Que había de ser si no fuese carlista? ¿Con quién se había de ir si abandonase esta bandera querida?

Y ¿por qué había de abandonarla? ¿Por que no ha triunfado aún? Pero ¿es que el éxito da la razón á las causas que no la tienen? ¿Es que por haber perdido España en la última guerra hay motivo bastante para dejar de ser españoles? Y después de todo, ¿quién ha triunfado aquí en esta cadena de desastres? ¿Ha triunfado algún partido afín? ¿Han triunfado los mestizos, los neutros ó los indiferentes?

No dejaron los carlistas de ser lo que eran, lo que son, lo que se manifiestan ahora. Y á la luz del día vuelven á salir nuestras fuerzas á confesar en arrogante alarde su fe política, á dar gallarda muestra de su constancia y de su lealtad al Au-

gusto Caudillo que ha participado, en mayor escala que nadie, de nuestra fe, de nuestros entusiasmos y de nuestras patrióticas amarguras, y que permanece siempre fiel á su misión providencial al frente de su Causa y al pie de su bandera.

Eso han hecho los carlistas catalanes, y eso mismo harán los valencianos, los castellanos, los navarros, los vascos, los de todas las regiones, porque en todas partes la masa carlista responde hoy como ha respondido siempre y como siempre responderá, al trabajo, á la organización, á la propaganda, al llamamiento de esa voz tribunicia caldeada por incesantes entusiasmos y fervidos amores.

Y lo que han hecho, y hacen, y harán los carlistas, bien podemos asegurar que no lo hace nadie en España. Nadie agrupa en su derredor tantos millares de hombres, ni provoca tales aclamaciones, ni despierta entusiasmos tan grandes, ni dispone de masas tan nutridas y resueltas como el eminente orador carlista, defendiendo con su palabra llameante de entusiasmo y amor la vieja bandera de las tradiciones nacionales de la España que fué, y evocando gloriosos recuerdos en Vich, en Barcelona y ante las venerandas murallas de Gerona, baluarte sagrado de la Patria.

Consuelo hermosísimo y aliento admirable son éstos para todos los buenos. Ahora se ve que el carlismo no muere; ahora se observa y comprueba que si en las otras políticas influye la ocasión, en la nuestra no, porque es bandera permanente, de toda ocasión y de todo tiempo.

Bandera que en los días de gloria ve agrupados bajo sus pliegues á sus veteranos delirantes de entusiasmo, y en los días de la desgracia los ve también, conmovidos, pero firmes, abrazados á ella á millares, llenos de entusiasmo, felicitamos muy de corazón á los catalanes; felicitamos sobre todo á Mella, á nuestro Mella, como le ha llamado con frase gráfica y hermosa Carlos VII, y demos la enhorabuena á todos los carlistas y á toda España, porque manifestaciones de este género son prenda segura de que no falta en este pueblo el núcleo sano de donde puede y debe esperar su redención. Y ella vendrá, porque la Providencia no ha de dejar méritos tan grandes, constancia tan hermosa, energía tan indomable, lealtad tan acrisolada, sin recompensa. *Dii meliora!*

Eneas.

## La Virgen de la Cinta y la ingratitud de Tortosa

Tortosa da pruebas de su amor á María, pero deja bastante que desear....

Son tan contadas y tan pobres las manifestaciones de gratitud y adoración que hacemos á la Virgen de la Cinta, que nos avergonzaríamos si en Zaragoza visitáramos el Pilar, en Valencia á la Virgen de los Desamparados, en Barcelona á la de la Merced y á las otras cien que en España reciben espléndido culto y tienen sus capillas constante y profusamente iluminadas y en su loor célebranse funciones solemnísimas, muy á menudo, no una vez al año como nosotros, y sin que decaiga el fervor ni se escatimen sacrificios.

¡Sólo Tortosa se muestra indiferente porque nuestra piedad es falsa é hipócrita; en muchas ocasiones responde á la vanidad; en no pocas al egoísmo!

Duro lenguaje es este, pero donde existe tanta podredumbre sólo el fuego puede sanarlo, y este fuego es decir la verdad escueta, es poner grandes reme-

dios, es amputar del cuerpo social la parte gangrenosa...

¡Tortosa mostrarse indiferente con la Virgen de la Cinta que nos hizo depositarios de su adorable Cíngulo!

Aquel solemne Rosario sabatino al que asistía la nata y flor de la buena sociedad, ha pasado á la historia.

El que acuda los sábados á la Capilla de nuestra amadísima Patrona, la encontrará casi desierta, pues únicamente media docena de viejos, de hinojos en aquella soledad y aquellas sombras, repiten como un gemido lo que fué voz vibrante y poderosa de nuestros padres.... *Ora pro nobis.*

Y al perderse en las amplias naves el débil canto de la *Salve*, un corazón que sea católico y tortosino sentirá escalofríos de muerte, y ojos que han leído en la Historia lo que fué la Tortosa de ayer, anublados por el llanto, verán que de nuestras grandezas sólo nos resta la bendita Reliquia que indudablemente debe atar las manos de Dios cuando no descarga su ira contra este pueblo desdichado.

¡Virgen de la Cinta, Tú eres mi único amor, y antes de que yo te olvide y deje de amarte, corta el hilo de mi existencia!...

Porque soy católico, porque soy tortosino.

Vinicio.

## Viaje triunfal

Es el epígrafe que mejor cuadra para hablar de los viajes del gran apostol de las libertades regionales, del O'Connell español, del insigne Mella.

Dice muy bien *El Correo Español* que la propaganda de Mella puede calificarse de apostolado seglar.

Y añade: "Parece que se ensanchan los pulmones de todos los carlistas al respirar el aire lleno de oxígeno que viene del Principado..."

En Lérida, se expresa así: "No parece sino que también en España se ha reproducido la hermosa escena del monte Sinaí, bajando de los montes de Covadonga con las tablas de la ley en la mano un hombre providencial para enseñar á las multitudes..."

¡Qué despertar más hermoso en vísperas de la gran batalla, cuando en la República vecina arrecia la tempestad antireligiosa y los *simios* de aquende el Pirineo se preparan para imitar.... y corear á lo sectarios franceses!

"Después de la noche y el caos brillará el sol, iluminando la victoria de los que habrán salvado la patria..."

¡Hermoso pensamiento de Mella que nos infunde valor y nos da esperanza!

AUTOMOVILISMO.

## ¡Chat, chat, chaf!

Y el santo de Israel abrió su mano  
Y los dejó y cayó en despeñadero  
El carro y el caballo y caballero.  
(HERRERA.)

Antes de llegar á la mitad del camino, se suspendió el *match* entre París y Madrid. Burdeos fué el último jalón, y si insisten en llegar á la frontera, no hubiera quedado un superviviente para contarlo.

El automóvil... mamá, digo, el automóvil es una máquina fúnebre. ¡Válame el cielo, pues no ha sido nada lo del ojo! Recorrer un trozo de carretera conocido palmo á palmo de los *sportman* parisienses, ha costado la friolera de quince muertos y diez y siete heridos. Si llegan á echar el carro por el pedregal, esto es, si se hubiesen *deslizados* los terribles vehículos por los despeñaderos pirenaicos, al cabo de años mil dirían los *montañeses*:

Mala la hubisteis, franceses,  
en esa de Roncesvalles.

Días há que nuestros vecinos caminan

muy deprisa. Combes y Loubet son dos *chauffeur* que se obstinan en llegar á la meta de la persecución religiosa, ignorando ó aparentando ignorar que el camino está lleno de precipicios.

Pero erre que erre.

¡Chaf! ¡chaf! hace el automóvil de las sectas. Expulsemos á las Congregaciones religiosas.

¡Chaf! ¡chaf! Votemos la separación de la Iglesia y el Estado.

¡No tendrán ustedes mal ¡chaf! ¡chaf! La Iglesia resistirá impávida la infame persecución de las sectas.

Y el automóvil de los enemigos de Cristo se estrellará contra las rocas.

Burros ¿no comprendéis que el automóvil lleva demasiada velocidad?

Gedeón.

## Banderillas de fuego

Se las clava nuestro estimado compañero *El Correo Español* á los lobos cubiertos con piel de oveja.

Veán de qué manera:

**POLITICA SUELTA.**

*No me joga usted reir,  
Que tengo el labio partido.*

Y no eche á mala parte *El Universo*, que no tomemos en serio su proposición de hoy.

Porque es del género más inocente que se puede imaginar.

Salvemos las instituciones, pero riamos la ocurrencia.

Que es de lo más peregrina.

¡Pues ahí es nada lo que quiere y pide el órgano de la mesticería!

Que nos unamos todos los católicos madrileños, así Sacerdotes seculares como regulares, clérigos y legos, Asociaciones religiosas, é Institutos, Cofradías, Círculos de Obreros, políticos é impolíticos, alfonsinos y carlistas.... ¿para qué dirán

Pues para luchar en Madrid en las próximas elecciones municipales.

Y llevar al Consejo personas con el carácter único de conservar el carácter religioso de Hospitales, Asilos, Escuelas y Cementerios que, según *El Universo*, ES LO ÚNICO que puede hacerse en el Ayuntamiento.

Pues hombre, para este viaje no se necesitan alforjas.

¿No tenemos, según afirma á diario *El Universo*, una Monarquía eminentemente católica, y un Gobierno archicatólico, y un alcalde de real orden, católico también? Pues ¿para qué más garantía de que aquellos establecimientos han de conservar su carácter religioso?

¿Que no es así?

Pues entonces la primera labor que se impone á los católicos todos, es trabajar para sustituir esos Poderes por otros que respondan al sentimiento católico del país, y sean, en la defensa de los intereses católicos, firmísimo baluarte de los derechos de la Iglesia.

Porque con Monarquía verdaderamente católica, y con Gobiernos que lo sean también, con Estado católico, en una palabra, la lucha de los católicos, con el apoyo decidido de los otros Poderes, sería fácil y de resultados positivos en todos los órdenes de la vida pública.

De modo que la liga, ó lo que sea, que pide *El Universo* para luchar en las elecciones municipales á fin de impedir que los republicanos se apoderen del Consejo de Madrid, la pedimos nosotros para trabajar en el sentido que hemos indicado.

¿Conviene la proposición?

Pues manos á la obra.

Que conseguido aquello lo demás se nos dará por añadidura.

Es decir, lo obtendremos.

## Otra protesta

Sr. Director de *El Correo Catalán*.  
Per si fa pública la nostra adhesió a la protesta li anticipem las gracias la mayoría dels seminaristas de Tortosa.

«May es tart quan s' arriba». Entersats com estém de las protestas que contra lo «nou catalanisme de *La Veu*» han publicat ja en lo seu diari nostres companys los seminaristas de Solsona, Girona, Vich, Barcelona y Urgell, fentnos càrrech del motius d' aytals protestas y ayudadors que som del Regionalisme tradicional que defengueren y nos transmittiren nostres passats, nos adherim a ellas y protestém de nou contra lo lliberalisme de *La Veu*, aixis com prometém posar en práctica aquesta nostra protesta.

Un saludo al senyor Mella, incansable campeó del ver Regionalisme dintre de la bandera tradicionalista.

Molts seminaristas de Tortosa.  
(Siguen las firmas.)

## Función mariana

¡Qué simpática nos parece la fiesta del mes de María! ¡Qué encantador se presenta el acto de ofrecer flores a la Virgen! Estas eran las exclamaciones que del fondo de nuestro corazón salían en la tarde del próximo pasado jueves al presenciar el festival que en honor de la Madre del puro amor, tuvo lugar en el Colegio de señoritas que tan acertadamente dirige la profesora de esta ciudad D.<sup>a</sup> María de la Cinta Martínez. ¿Y cómo no si en el local del citado Colegio destacábase de entre la apiñada muchedumbre que allí se congregaba, un grupo de encantadoras niñas que con la sonrisa angelical y con el gracejo propio de un alma inocente, levantábase para saludar a la Reina del cielo y ofrecerle las flores, símbolo de su candor y pureza? Mirábamos a la Virgen y parecía como que en sus purísimos labios se asomaba una sonrisa; volvíamos nuestra vista a las pequeñuelas y ellas, como extasiadas, se gozaban en el perfil de las gracias de su Madre. No sabíamos qué admirar más, si la acertada combinación de luces y exquisito gusto en el decorado, especialmente el altar donde bajo rico dosel la Virgen irradiaba fulgores de sin par belleza, ó más bien las gracias de las niñas, siempre encantadoras, en esa edad de juegos infantiles y de santa inocencia.

La función que relatamos empezó con el Trisagio Mariano, cantado por el coro del Colegio, siguió el ejercicio del mes de María y las niñas contribuyeron al festival con la graciosa recitación de poesías alusivas al acto. Todas cosecharon muchos y merecidos aplausos, y la numerosa concurrencia que invadía el local se complacía en admirar el desparpajo de las jovencitas y en escuchar satisfecha las flores poéticas que ofrecían a su Madre.

El poco espacio de que podemos disponer y la precipitación que ha presidido al relato de la fiesta que nos ocupa, nos impiden poder dar más extensión a este articulo.

Al felicitar, pues, a las alumnas que tanto se distinguieron en dicha fiesta, no podemos menos que enviar nuestro sincero parabien a la ilustrada Profesora, D.<sup>a</sup> María de la Cinta Martínez, por el acierto con que sabe dirigir su Colegio y por el interés que se toma en la educación é instrucción de la juventud, como lo prueba el acto verificado el jueves pasado.

## Brindis del Sr. Olesa

Del *Correo Catalán* copiamos el extracto del brindis que nuestro querido

amigo D. Victor J. Olesa pronunció en el banquete de Lérida, al que asistieron 400 comensales.

«D. VICTOR OLESA (de Tarragona) en brillantes períodos recordó que las señoras cristianas de Tortosa combatieron contra los sarracenos, formando la esforzada Orden del hacha que, con general asombro, alentaban con la palabra a los hombres mientras ellas peleaban con ardor contra la morisma. «Pues bien: yo veo aquí entre tantas flores y adornos delicados a muchas señoras cristianas como aquellas de Tortosa que seguramente repetirán las hazañas cuando preciso sea. Brindo por todas las damas españolas, y sobre todo por aquella señora que hoy está en extranjero suelo participando constantemente de las amarguras de España.»

Recordó que el héroe de aquella fiesta era el señor Mella, quien había recibido el bautismo de sangre en la provincia de Tarragona, cuando fué nombrado diputado por Valls, y que, al saludarle, le suplicaba pusiera con su elocuencia el *invi* al liberalismo español.

«Brindo, señores, por el augusto desterrado, por su verbo, por su evangelio y por el ilustre tribuno don Juan Vazquez de Mella.» (Aplausos.)

## Religión

INVOCACIÓN A LA SANTÍSIMA VIRGEN.—Por decreto de la Sagrada Congregación de Ritos recientemente publicado ha ordenado el Papa que se añada a las Letanías Lauretanas en honor de María santísima, invocada con el nombre del Buen Consejo, el siguiente versículo: *Mater boni consilii; ora pro nobis*, que se recitará después del versículo *Mater admirabilis*.

AUDIENCIA ESPECIAL.—Con la peregrinación alemana han realizado el viaje a la Ciudad Eterna 12 obreros representantes de las grandes Asociaciones católicas obreras de Alemania.

Su Santidad dispuso a estos obreros una recepción especial, antes de la general concedida a los demás peregrinos.

No debe darse al olvido que el *Centro alemán* nació del programa *social positivo* de Ketteler, y está, por lo tanto, muy puesto en razón que los representantes de las Asociaciones populares alemanas sean recibidos en Roma con singulares honores.

LOS EXPULSADOS DE FRANCIA.—Con motivo de la expulsión de los Padres Capuchinos, recuerda *Le Pèlerin* que ellos fueron los que, en tiempo de la guerra franco-prusiana, pidieron ser destinados a las ambulancias. El padre Alfonso, uno de los que hoy tienen que abandonar a su Patria, estaba en el Hospital de Coblenza al cuidado de 1.200 soldados enfermos de viruela y de tifoidea. El P. María Bernardo, que era un gran predicador, partió hace dos años para la Abisinia, donde estableció un Hospital de leprosos, en el que llegó a reunir 200 de aquellos infelices, a los que prodigaba los más solícitos cuidados.

## EN HONOR DEL DEÍFICO CORAZÓN DE JESÚS.

*Iglesia de San Antonio*: Durante todo el mes de Junio se celebrarán en dicha iglesia los solemnes cultos que el Apostolado de la Oración consagra al Sagrado Corazón de Jesús.

Todos los días se practicarán los ejercicios durante la misa que se dirá a las 7 con exposición de S. D. M.

Día 5, viernes primero de mes. Por la mañana como los días anteriores. Por la tarde a las seis menos cuarto.

—En la propia iglesia empezará el día 5 la novena angélica dedicada a S. An-

tonio de Padua, estando confiados todos los sermones al Rvdo. P. Jaime Sala, O. M. y misionero apostólico de Santo Espíritu.

## FIESTA EN EL COLL DEL ALBA.

El próximo lunes, segundo día de Pascua, tendrá lugar según costumbre de todos los años la fiesta dedicada a Nuestra Señora del Coll del Alba.

A las 9 será la misa solemne siendo oficiante el Dr. D. Ramón O'Callaghan Canónigo Doctoral de esta Santa Iglesia Catedral. Pronunciará el sermón el Pbro. D. Juan Perez.

Concluida la misa se verificará la procesión por los alrededores de aquel Santuario. Y después serán las tradicionales corridas de hombres.

## Política

### Viaje de propaganda.

(POR TELEGRAFO)

Manresa, 24, 12'55.—Señor Director de *El Correo Catalán*.

En el correo ascendente que llega a esta a las 11'40, ha pasado el señor Mella con los señores que le acompañan a Lérida. Ha salido a la estación una muchedumbre inmensa que ha tributado una ovación delirante al insigne tribuno, entre los acordes de la Marcha real carlista. Más de dos mil carlistas han aclamado frenéticamente al apóstol del tradicionalismo, reinando entre ellos un entusiasmo indescriptible, esperando la próxima visita de dicho señor a esta ciudad de Manresa.—*El Correspondent*.

Lérida, 24, a las 18'40.—Sr. Director de *El Correo Catalán*.

Hemos llegado a Lérida con una hora de retraso, motivado por las continuas manifestaciones de entusiasmo que ha recibido el Sr. Mella durante el trayecto. En Manresa se le hizo una manifestación tan imponente como indecible, mezclándose los vivas, aplausos y aclamaciones de más de dos mil carlistas con los acordes de la Marcha real, ejecutada por la banda del Conservatorio de dicha ciudad. En todas las demás estaciones del trayecto han acudido centenares de carlistas vitoreando a la Causa tradicional y a nuestro insigne Mella en medio de los más frenéticos entusiasmos. Al llegar a Lérida nos hemos encontrado con una manifestación colosal y jamás vista, viéndose obligado el Sr. Mella a pasar en triunfo, entre millares de carlistas é inmenso público, por el centro de la Rambla. Luego de llegado al Hotel un clamoreo inmenso y ensordecedor obligó al Sr. Mella a salir al balcón, desde donde dirigió palabras de agradecimiento a aquella multitud compacta é imponente. Mientras telegrafio van llegando numerosas Comisiones de los pueblos comarcanos para juntarse con las de los demás que ya están en la ciudad. El local donde debe celebrarse el meeting está completamente atestado, sin que puedan penetrar en él muchísimos carlistas.—B.

### El mitin

Lérida, 24, 7'50.—(Recibido a las 12 noche).

Se ha celebrado el mitin Carlista en el teatro de los Campos Eliseos.

Ha presidido el barón de Albi. Mella ha estado colosal.

Ha pronunciado un discurso grandilocuente, tratando de la independencia de la Iglesia en el Estado ateo. Ha durado hora y media. El entusiasmo ha sido delirante.

Ha pasado de cinco mil el número de los que han concurrido al expresado acto, siendo el discurso del señor Mella tal vez el mejor de cuan-

tos ha pronunciado en sus viajes de propaganda el ilustre tribuno carlista, que ha sido frecuentemente interrumpido por los aplausos de la multitud y ovacionado calurosamente.—B.

## Literatura

### YO SOY HIJA DE MARIA.

Yo no sé cantos profanos que a María hacen llorar; son mis cánticos cristianos y hasta el cielo han de durar. Canta, canta, lengua mía: —Yo soy hija de María.

Si Luzbel me tiende lazos, otros lazos buscaré; ¡oh María! En vuestros brazos con amor descansaré, repitiendo la voz mía: —Yo soy hija de María.

Si con joyas y vestidos viene a mí la vanidad, que a otras mil ha seducido a un abismo de maldad, más modesta vestiré: —Yo soy hija de María.

Si mi traje de pureza me quiere alguno robar, traje de tanta belleza que el ángel me ha de igualar, huye, Satán, le diría: —Yo soy hija de María.

Si las penas affigieran con horror mi corazón; si pasiones me envolvieran en el mar de la afficción, un faro al puerto me guía: —Yo soy hija de María.

Quando la muerte, señora de la triste humanidad, venga a abrirme aterradora la puerta a la eternidad, le diré con alegría: —Yo soy hija de María.

Quando quede fría y yerta y mi espíritu veloz toque del cielo a la puerta y me pida cuenta Dios, responderá el alma mía: —Yo soy hija de María.

Jacinto Verdguer.

## Crónica

Se están haciendo gestiones para que el insigne tribuno Sr. Mella venga a esta ciudad a celebrar un mitin, sin que podamos anticipar más detalles por ignorar a la hora de cerrar nuestra edición el resultado que darán aquéllas.

Si es preciso anunciar su viaje por medio de un número extraordinario, lo haremos gustosísimos, pues ningún obsequio nos parecerá bastante para festejar al ilustre propagandista.

—El nuevo templo que destinado al culto perpetuo del Santísimo se levanta en los solares del antiguo teatro de la Merced, antes Convento de Mercedarios, se confía abrirlo pronto al culto público, terminadas ya las obras de albañilería y en ejecución las de adorno y ornamentación. Los solares, propiedad de la Mitra, que adquirió el difunto Obispo Dr. Vilamitjana, han sido cedidos para dicho objeto por el actual Prelado, y las obras y el pensamiento de la misma corresponden por entero al virtuoso Sacerdote, gloria de esta Diócesis y fundador de la obra de vocaciones eclesiásticas, Dr. don Manuel Domingo y Sol, que con su celo y actividad ha sabido procurar recursos para una obra tan apropiada a los actuales momentos.

—Varios pueblos del distrito de Valderrobes, en virtud de promesas hechas por el Sr. Marqués de Lema, de que pronto se procedería a la subasta del ferro-carril de Valdezafán a Tortosa, visto que la «Gaceta», nada dice sobre este asunto, se proponen reanudar una enérgica campaña, pese a quien pese.

—En nuestro estimado compañero *El*

Correo Catalán del martes leemos la siguiente noticia: "Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro distinguido amigo, el elocuente orador sagrado, Dr. D. Rafael García, Canónigo Magistral de la catedral de Tortosa, el cual ha venido á esta ciudad con objeto de predicar los sermones que restan del Mes de María en la iglesia de la Merced."

—Ha permanecido un par de días en esta ciudad nuestro querido amigo doctor D. Mariano Herrera, Abad de la Colegiata del Real sitio de San Ildefonso.

—El antiguo establecimiento *Fonda Barcelonesa* propiedad de D. Jaime Carrera, desde 1.º de Junio ha pasado á ser propiedad de nuestro particular amigo D. Juan Castellá, gerente que había sido de la misma.

El nuevo propietario se propone mejorar las condiciones del servicio, *confort*, etc., etc.

Deseamos al Sr. Castellá toda suerte de prosperidades en su nueva empresa.

—El día 15 de Junio próximo, se inaugurará la temporada oficial en el acreditado establecimiento de aguas medicinales de Cardó.

—Léase el anuncio inserto en la cuarta plana INSTITUTO DE SUEROTERAPIA.

—SALÓN CONDAL, nuevo establecimiento de peluquería y barbería de D. Jose Más Durán, Calle den Carbó, núm. 3.

—El joven D. Antonio Gilabert, hijo del ilustrado Maestro de la clase superior de esta ciudad, ha terminado en la Universidad de Barcelona la carrera de medicina, acreditando su aplicación con las notas de notable y sobresaliente. Le damos nuestra más cumplida enhorabuena.

—El día 7 del próximo mes de Junio se celebrará una gran corrida en nuestro circo taurino y en la que serán estoqueados cuatro novillos-toros, por los aplaudidos novilleros *Chirrita* y *Morenito* de Sevilla.

La nueva empresa trabaja á beneficio de nuestro paisano el diestro *Chirrita*.

Imprenta de FOGUET, Plaza Hospital, 5.

TALLER DE ESCULTURA

— DE —  
**Mariano Martí**

Calle de S. Antonio núm. 12 (vulgo Bosch)

Se construye en este taller toda clase de escultura en mármol, piedra, madera, yeso y barro.

Panteones, cruces, chimeneas, pilas y especialidad en lápidas de 15 á 500 pesetas.

También se hace todo encargo de taller para ebanistería.

Hay varios muestrarios que se envían á quien lo solicite.

MERCERÍA Y PAQUETERÍA

de  
**Manuel Monfort**

Plaza de la Fuente n.º 2 y

Plaza de la Constitución n.º 19.

Tortosa.

Variado surtido en abanicos, sombrillas, paraguas, bastones, puntillas, bordados, perfumería, cestería, juguetes, objetos de fantasía, artículos de piel, cinturones, cintas, tijeras, hules, sedas, hilos, algodones, etc. etc. y todo lo perteneciente al ramo de mercería y paquetería.

*Imágenes carton-madera* de la casa *Vayresa de Olot* pudiéndose bendicir é indulgenciarse; las hay en las clases extra, 1.ª, 2.ª y 3.ª en todos tamaños, siendo mucho mas baratas que las de madera y de mayor conservación.

*Objetos de Religión*, gran surtido en crucifijos, medallas, rosarios, estampas, escudos del Sagrado Corazón de Jesús.

Taller de escultura religiosa y talla

DE

**Carlos Beltri Pauli**

Construcción y decorado de imágenes en madera, piedra, yeso y barro. Sección de talla, especialidad en altares para oratorios é iglesias, reclinatorios, peanas, sepulcros, doseles, etc. Sección de piedra, se construyen panteones, estatuas, cruces, lápidas, pilas para agua bendita, chimeneas, etc.

Precios convencionales y á plezos para las comunidades.

Se dan clases de dibujo en el taller y á domicilio.

ROSA, 3, TORTOSA.

HOJALATERIA DE  
**Eduardo Lluch**  
Plaza de la Catedral, 1,  
**MECHERO UNIVERSAL**

Con dicho Mechero se obtiene una luz tres veces mayor que la del gas ordinario y un 55 % de economía.

Se colocan manguitos para toda clase de incandescencia por gas.

No comprar sin enterarse de los precios á que vende.

Sombrería «LA ECONOMICA» de

**Antonio Delsors**

—3, Ciudad, 3,—TORTOSA.

En esta acreditada casa se acaba de recibir un rico y extenso surtido en ombreros y gorras de última novedad, procedentes de las mejores fabricas del país y extranjero, á precios baratísimos. Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo.

No comprar sin antes visitar dicha casa.

—3, CIUDAD, 3—

**GRAN FABRICA DE BEBIDAS GASEOSAS DE Enrique Zaragoza**

San Blas, núm. 11, Tortosa

FABRICACION MODERNA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Géneros existentes

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato de sosa, clase 1.ª, á 10 pesetas 100 botellas.

Id. id. clase 2.ª, á 8 ptas. id. id.

Id. id. clase 3.ª, elaboradas con todos los sistemas conocidos, á 7 ptas. las 100 botellas.

Zarz parrilla verdad con esencia pura clases 1.ª y 2.ª.

Brea Munero con esencia.

Cerveza Vitter, Vermohut, e gran pureza y cervezas extranjeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo tanto en botellas con en sifones, los siguientes aperitivos: Amer-Picón, Absenta alemana tónica y etc., etc.,

Se hacen encargos, de toda clase de bebidas refrescantes.

**HIPOFOSFITOS CLIMENT**  
**SALUD**  
CURA la Anemia, Tisis, Debilidad, Escrofúla, Inapetencia  
Exíjase el legítimo jarabe marca "SALUD"  
UNICO aprobado por la Real Academia de Medicina

# IMPRENTA

DE

## JOSE L. FOGUET SALES

Plaza del Hospital, 5

### TORTOSA

Prontitud, esmero y economía en toda clase de trabajos tipográficos

Instituto de sueroterapia, vacunación y bacteriología de Alfonso XIII  
Director Dr. D. Santiago R. Cajal  
Sucursal en Tortosa á cargo de D. Manuel Vilá médico-cirujano.  
**ANCHA 3 PRAL.**

Establecida esta sucursal, desde esta fecha se prestarán por la misma iguales servicios y se facilitarán los mismos productos que la central en análogos condiciones comprendiendo las siguientes secciones.

Sección de sueroterapia.

Suero anti-diftérico.—Vacuna antivariolosa para la especie humana.—Id. para el ganado lanar.—Id. para el mal rojo.—Id. para el carbunco.—Solución de gelatina esterilizada.

Sección de análisis de alimentos y bebidas.

Aguas.—Estudio químico cualitativo.—Análisis bacteriológico.—Vinagres.—Id. id.—Aguas gaseosas.—Harinas, pastas, pan.—Quesos y mantecas.—Leches.—Vinos y demás bebidas alcohólicas.—Carnes frescas y preparadas.—Cacao y Chocolate.—Café y sucedáneos.—Mieles y azúcares.—Aceites.—Cerveza y levaduras.

Sección de productos fisiológico-patológicos.

Sangre.—Análisis micrográfico y bacteriológico.—Pus.—Deyecciones.—Espútos.—Tumores y tegidos patológicos.—Tenias, triquinas, asarides y demás parásitos.—Orina.—(Análisis químico, histológico y bacteriológico).—Jugo y demás sustancias gástricas.—Líquidos quísticos.

Observaciones.

1.ª Los certificados expedidos por el Instituto no dan fé más que de la muestra presentada para su reconocimiento.

2.ª Cuando los análisis ó ensayos tuvieran por objeto hacer uso de la certificación como propaganda industrial, los derechos se aumentarán en la mitad de los señalados en la tarifa.

3.ª Los precios que regirán son los de la tarifa aprobada por Real Orden de 24 Abril dergoo.

## Juan Estorach

ANGEL 30, TORTOSA

Abonos químicos para cultivos diferentes  
PRIMERAS MATERIAS GARANTIZADAS

Cloruro de potasio 80 á 85 % pureza, 52 % potasa.—Nitrato de sosa á 95 % pureza. 15-16 % azoe.—Sulfato amoniaco á 20-21 % pureza á 24-25 % amoniaco.—Sulfato de hierro polvo fino.—Superfosfato de cal mineral á 18-20 % ácido fosfórico soluble.

Se sirven todas las fórmulas garantizadas y con gran economía

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

**Vertheim**

Se recomienda la máquina *Oscilante A.* para familias para coser y bordar.

Catálogos gratis

Sucursal en Reus—Mayor-7  
Representante en Tortosa—Zapatería—MORESO, Plaza Catedral.

## Relojería CLIMEN

Los que deseen un reloj de inmejorables condiciones y de verdadera precisión comprenlo en esta casa.

Marcas de verdadero renombre «Omega»—«Longinés»—«Regulador D. G.»—«Roskoff»—«Lenzrich»—«Jeamot» y otros.

Calle de la Rosa, 3.—Tortosa.

ANTIGUA RELOJERIA DE D. JOSÉ GREGO VALLS.

## Librería Religiosa Científica y Literaria

DE

**FRANCISCO MESTRE**

Misales, Breviarios, Diurnio, Libros de texto, para primera y segunda enseñanza.

ROSA, 11.—TORTOSA.

## Gran sastrería Ibérica

BUENAIRE, 16 y 18 y MONCADA, 7.

GRAN SURTIDO DE GENEROS A MEDIDA PARA LA PRESENTE TEMPORADA.

ESTAMBRES DE TODAS CLASES Y PRECIOS

Chiviots, Armures, Gergas, Driles, Alpacas, Panas y Piqués. Gran surtido de toda clases de prendas hechas, para caballeros y niños.

Especialidad en el corte y baratura sin competencia.

## AVISO

Hombre de 48 años, que ejerce un destino civil, desu propósito para el caso, y con garantía ó responsabilidad y ofrece para Administrador de fincas (Casas) en esta ciudad Contestación Lista de correos; n.º 19.398, Tortosa.